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2008年9月8日，“襄汾溃坝”事故发生后，临汾市委书记职位一直空缺。
2009年4月8日，山西省临汾市召开干部大会，时任山西省委组织部部长的任
泽民代表省委宣布任命谢海为临汾市委书记。

山西临汾，一座在中国版图上并不显眼的城市。7月16日，是新任临汾
市委书记谢海上任的第一百天。这百天以来，谢海除了调研，便是整顿干部
作风。谢海说，外界误读最深的便是临汾的环境，其实“临汾人民早已呼吸上
新鲜的空气”。谢海形容临汾“是一个非常有潜力的地方”，他说，临汾两个

“决不要”，即决不要带血的GDP，决不要污染的财政收入。

谢海，现年56岁，出生在山西。他18岁参
加工作，在大同矿务局煤峪口矿挖煤，四五年
的时间内从工人干到了综采队的党支部书记，
此后近30年他一直没离开煤炭业。他熟悉煤
炭业，是个地道的“老煤炭”。

2008年 9月 8日，“襄汾溃坝”事故发生
后，临汾市委书记职位一直空缺。2009年4月
8日，山西省临汾市召开干部大会，时任山西
省委组织部部长的任泽民代表省委宣布任命
谢海为临汾市委书记。

接任临汾市委书记一职的谢海，从 2006
年 2月起任中共阳泉市委书记。他的履新，
结束了临汾市 199 天无市委书记的日子。
谢海的就任，不少网友称：“是个振奋人心的
消息。”

业内人士认为，谢海到临汾履新，被视作
是最好的安排。山西省委调谢海到临汾任市
委书记，与中央调任王君任山西省省长的精神
暗合：二人除了都是“老煤炭”出身外，所去之
地矿难等事故频发也是类同的地方。

4月 8日，就任第一天，谢海表态“有信心
把临汾建设得更加美好”，他说：“临汾是发展
的沃土，是希望的热土。”他将“勇当泰山石，保
平阳一方平安，富临汾一方百姓”。

谢海告诉记者，他在临汾工作的第 3天，
就到襄汾“9·8”溃坝事故地云合村，看望慰问
受灾群众。当时，一幕幕惨痛的情景仿佛就在
眼前，令他心情十分沉重。

据当地媒体报道，慰问在事故中失去亲人
的王福记老人时，谢海一进门就握住老人的手

说，各级党委、政府都十分关心你们，在今后的
生活中有什么困难，你们可以找政府，政府一
定会妥善解决。

据记者了解，谢海此次带领临汾市政法委
书记、市国土资源局、煤炭局、安监局负责人等
到襄汾调研，是谢海上任以来开展调研的第一
站。“那次调研，让我深切地感到，安全生产事
关群众切身利益，事关百姓幸福安康。临汾要
努力走出一条本质安全型的路子，绝不能让
血的悲剧重演。”谢海对记者表示。

上任后调研工作的第一站，就是襄汾溃坝发生地

安全生产对于临汾来说显得尤为重要。
谢海在会议上多次强调，各级干部，特别

是领导干部必须深刻汲取教训，以“安全为天”
的意识抓安全，以“宁听骂声，不听哭声”的态
度抓安全。“在临汾，不安全绝对不能生产。”谢
海说。

此外，谢海在接受采访时还表示，目前，临
汾正强力推进煤炭资源整合和企业兼并重
组。“这是煤炭产业可持续发展的必由之路，是
煤炭安全生产的治本之策。”

1999年，谢海担任山西省煤炭运销总公
司总经理、党委副书记。在任期间，他积极推

“决不要带血的GDP”

2007年 9月，临汾名列“全球九大严重污
染城市第三名”的消息被国内媒体广泛转载。
这一榜单的发布方美国的《国家地理杂志》这
样评述临汾：这里上午10时就看不到太阳，虽
然所有的人都知道它就在头上；游客在街上行
走，衣服上会落满灰尘；水是棕黑色的，发出恶
臭的气味，上面堆着大量的白色泡沫……即使
是两年后的今天，临汾上榜“全球九大严重污
染城市”的消息不少互联网络仍在转载。

临汾给外界的印象，便是天灰，地黑。与
记者同行去临汾采访的多位媒体记者，在去临
汾的路上便一直追问着“到临汾，白衣服是不
是一下子就变黑了”？面对记者，谢海不是用
数字来矫正外界对临汾的误读，而是首先承认
起自己的“错误”。

“我们只知道埋头苦干，不知道宣传，这是
我们的错，我们宣传这方面做得不够好，给中
国抹黑，给山西抹黑。美国的《国家地理杂志》

用 2005年的数据在说临汾现在的环境，给外
界造成错误的认识。”谢海对记者说。

据全国 113个重点监测城市数据显示，
2006年，临汾就已摘掉了全国倒数第一的“污
染黑帽”。2007年退出了全国113个重点城市
后十名行列。2008年排名大幅前移，位列第
49位，前移了52位。

2003年~2005年，临汾的污染非常严重，
一度被称为不适合人类居住的城市，但这样的
日子已经远去。谢海说：“其实临汾人民早已
呼吸上新鲜的空气。临汾投资1000万元的高
压洒水车在市区不间断运行，以抑制扬尘污
染。包括生态建设在内，临汾实施了一系列环
保新政，严格项目环保准入标准，强力推进节
能减排，大力整治城市环境，临汾市政府在环
境治理上近年取得明显成效。”谢海表示，投资
14.9亿元，临汾今年要在城区打造一条11.2公
里的生态长廊，使之成为城市“绿肺”。

自 4月 8日上任到 7月 16日，谢海上任百
日，随谢海从阳泉一起调到临汾就职的市委书
记秘书对记者说：“谢书记一来临汾，就开始整
顿干部作风。”

谢海认为，安全生产事故之所以屡屡发
生，责任不落实可以说是关键原因，抓安全生
产，人是最主要的因素。“为了加强临汾市党政
班子建设，临汾实行了‘五位一体’工作机制，
就是每位市级党政班子成员，在各自分管系
统、分管领域里，实行管工作、管队伍、管安全、
管廉政、管信访的‘一条龙’、五到位的工作机
制，初步形成了分工负责、权责一致、行为规

范、运转协调、廉洁高效的工作格局。”临汾市
委一位高层人士向记者表示。上述人士说：

“‘五位一体’的工作机制，在全省也属创新之
举。”这样的机制是“每个干部都在抓安全”，而
不是将安全生产的责任只落到一个人的身上。

谢海告诉记者，虽然来临汾工作不久，但
经过近期的调研发现，临汾确实是一个好地
方，是一个非常有潜力的地方。

一度时期内，人们对临汾的印象曾经是负
面的，如何彻底扭转这样的局面，是时间问题，
同样也是新任市委书记谢海面临的新课题。

据《山西青年报》

“抓安全生产，人是最主要因素”

谢海永远是白色衬
衣、深蓝色的裤子出现
在公众面前。上次见到
谢海的时候是去年9月
份，那时的身份是阳泉
市委书记，而如今，他是
临汾市委书记。在人群
中总会一眼就认出谢

海，并不是因为他有市委书记的身份，而是因
为他的身高。一米八的个头，在人群中鹤立
鸡群。虽然谢海上任不久，但与记者的谈论
话题最多的便是安全生产。与记者接触的谢
海是一位谦卑的人，在上下电梯时，总是遵守

“女士优先”的原则，谈话间不打官腔，时不时
还曝些冷幽默，和大家在一起，一点都没有官
架子。

谢海告诉记者，自4月8日上任以来，用
了63天的时间，即6月10日结束了对临汾全
市的调研工作。记者注意到，谢海虽上任时
日不多，但无论是讲临汾的历史文化，还是说
临汾的安全、环保，或是某些企业，谢海都侃
侃而谈。显然，谢海履新临汾的这些日子，一
定下工夫做足了“功课”。不然，他怎么能有
如此“硬功”。

他今年已经56岁了，他对记者感叹，“年
轻真好”。

至现任省长王君止，山西省在三年（2005
年到2008年）内换了四任省长（张宝顺、于幼
军、孟学农、王君），而这三年间，包括代市长罗

清宇在内，临汾市也换了四任市长（依次是王国
正、李天太、刘志杰、罗清宇）。仅从官员走马灯
似的轮换而言，临汾就是山西的缩影和典型。

没人愿当的市委没人愿当的市委书书记，他干满记，他干满百天了百天了
临汾市委书记谢海能否破除“晋官难当”魔咒
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进煤炭资源整合。目前，该企业旗下已成长起
了年产 300万吨的三元煤矿等一批具有竞争
力的下属企业。

如今，按照山西省政府规划，到 2010年
底，临汾现有的 392座煤矿要压减到 127座。
谢海表示，在5月底结束的临汾市二届人大五
次会议上，把这项工作第一次作为一号议案提
出，作出了《关于加快推进煤矿企业兼并重组

整合的决议》。
目前，这项工作已经全面启动，兼并重组

规划已经完成，正在与煤炭大集团、大企业进
行洽谈，以明确兼并重组主体。

“这是临汾当前的一项重点任务。我们的
目标是，力争年内大部分完成，明年抓好扫尾
工作，走在全省的前列。”谢海表示，坚决实现

“决不要带血的GDP”的目标。

谢海白描


